

## Jeanne ODO

Jeanne Odo (1680- 1797) est une ancienne esclave de Saint-Domingue. Le 4 juin 1793, âgée de 114 ans, elle est en France à la tête d'une délégation de la Société des Citoyens de couleur et de soldats de la Légion des Américains. Elle remet solennellement à l'Assemblée un drapeau tricolore représentant un Noir sur fond bleu, un Blanc sur fond blanc et un métis sur fond rouge. La devise du drapeau est : "**Notre union fera notre force !**".

La Convention accepte de recevoir l'étendard, qu'elle baptise "signal de l'union" : entre la Révolution française et celle de Saint-Domingue. Les députés se lèvent pour rendre hommage à la vieille femme noire qui a pris la tête de la délégation. Le président de séance, après lui avoir donné le baiser fraternel, l'installe à sa gauche.

L'abbé Grégoire intervient alors, et, faisant un parallèle avec la cérémonie de 1789 en l'honneur de l'abolition du servage, demande à la Convention de **faire disparaître « l'aristocratie de la peau »**.



L'abolition de l'esclavage en février 1794 par Nicolas André Monsiau  
© RMN-Grand Palais / Agence Bulloz

Contact Concours *La Flamme de l'égalité*

Julie SAMIT - [laflammedelegalite@ligueparis.org](mailto:laflammedelegalite@ligueparis.org)

Agnès VERGNES - [memoire-esclavage@ligueparis.org](mailto:memoire-esclavage@ligueparis.org)

Fédération de Paris / Ligue de l'enseignement / 01.80.05.33.30